

LIBRO DEL MES



Para conocer nuestra Historia

IRARRÁZVAL P., GUADALUPE; PIÑERA M., MAGDALENA
(COMPILODORAS): CHILE: DISCURSOS CON HISTORIA.
EDITORIAL LOS ANDES, SANTIAGO, 1996. 225 PP.

Lo es un agrado. Leer sin prisas un texto que uno toma por un rato, lo deja y luego lo retoma. En este mes de septiembre, el mes de la patria, uno tiene más tiempo y quizás deseos de conocer más nuestra historia. Y este libro, que reúna 30 discursos "con historia", es decir, nuestra historia de nación independiente es particularmente apropiado para esta época del año.

La historia comienza precisamente el 18 de septiembre de 1816, cuando José Miguel Infante como procurador de la ciudad convoca a instalar una Junta de Gobierno "a nombre de don Fernando VII" que había sido capturado por los franceses sin alcanzar a nombrar un Regente. Inesperadamente, quizás esto significó el triunfo de la libertad sobre el poder colonial opresor.

La historia sigue con sendas arengas a sus ímpas de los Padres de la Independencia, don Bernardo O'Higgins y don José Miguel Carrera, rivales encamizados en esta tierra "de delicias" que ambos gobernaron. De allí hay un salto hasta 1842 cuando Andrés Bello, el primer rector de la Universidad de Chile

presenta ante una amplia audiencia los objetivos educacionales y el espíritu de nuestra primera Universidad. Continúa una inflamada intervención en la Cámara de 1874, sobre las relaciones entre Iglesia y Estado, del entonces joven diputado José Manuel Balmaceda, que diez años después asumiría la primera magistratura que condujo a una cruenta guerra civil. Figura también un elogio del senador Benjamín Vicuña Mackenna a la Marina y el Ejército, pese a sus discrepancias con el inicio de las hostilidades de la guerra contra Perú y Bolivia.

Ya en el siglo XX, Enrique Mac Iver, el indiscutido líder del radicalismo, habla sobre una crisis moral en cierres, quizás mayor que la crisis económica de un país cuyo desarrollo se había frustrado. Se oye también la voz de denuncia del líder sindical, Luis Emilio Recabarren, fundador del Partido Obrero-Socialista, antecesor del Partido Comunista de Chile. Don Arturo Alessandri Palma, llamado "León de Tampacá", ruge con elocuencia un discurso de agradecimiento al retomar la presidencia después de la inestabilidad creada por la intervención militar de 1924. Se oyen también las voces elocuentes de tres poetas, por cierto distintos pero

grandes: Vicente Huidobro, Gabriela Mistral y Pablo Neruda.

El resto de los discursos e intervenciones son de personajes más cercanos en el tiempo. Los políticos y tribunos Radomiro Tomić, Gabriel González Videla, Volodia Teitelboim, Salvador Allende, Patricio Aylwin, Jaime Guzmán y los presidentes Eduardo Frei Montalva y Eduardo Frei Ruiz-Tagle. Carlos Ibáñez y Augusto Pinochet forman una categoría aparte como militares y presidentes. De Miguel Ángel Solar es el único discurso proferido por un joven, quien entonces era líder reformista de la Universidad Católica. Y finalmente dos eclesiásticos: el cardenal Raúl Silva Henríquez en su alocución sobre el "alma de Chile" en 1974 y el papa Juan Pablo II, hablándoles en 1986 a los jóvenes que repletaban el Estadio Nacional.

Libro placentero para saborear, disfrutar, reflexionar y soñar en nuestro país a partir de su historia. Uno se pregunta por qué estos autores y no otros. Nos hubiera gustado quizás escuchar a un Portales, a un Arturo Prat, al padre Hurtado y a varios otros. Con todo, la lectura ha sido grata y nos ha nutrido.

GAC

AUTORÍA

Gac

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Para conocer nuestra historia [artículo] Gac. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)